

# SUPLEMENTO SEMANAL

DE LA

# REVISTA MILITAR ESPAÑOLA.

Año IV.

Madrid 20 de Enero de 1883.

N.º 3.º

## DISPOSICIONES DE INTERÉS GENERAL.

Por el ministerio de la Guerra se ha circulado una Real orden á los directores generales de administración sanidad y jurídico militar, en virtud de la cual se dispone que la regla 29 de la Real orden de 5 de Marzo 1858 se haga extensiva á dichos cuerpos, y por tanto que las vacantes que ocurran en Ultramar de jefes superiores de los referidos cuerpos, en cuanto á los que estén asimilados á las clases de oficiales generales del ejército, se cubran en la forma prevenida en la citada regla 29, vigente en la actualidad para los cuerpos facultativos de artillería, ingenieros y estado mayor, continuando observándose respecto á vacantes de individuos asimilados á la de jefes y oficiales de los citados cuerpos auxiliares, las reglas que respectivamente vienen practicándose con sujeción á sus reglamentos.

Por la dirección del arma de infantería, se ha dispuesto que los jefes de los batallones de reserva y de depósito de dicha arma, no procedan á la baja de los individuos pertenecientes á los cuerpos de artillería ó ingenieros, continuando dependiendo de dichos batallones en la forma que hoy lo están, hasta tanto otra cosa no se disponga por la superioridad.

Por la dirección general de caballería se ha comunicado á los cuerpos del arma una circular, en virtud de la cual la junta de profesores veterinarios de cada uno de aquéllos, debe redactar una memoria descriptiva del cuartel ó cuarteles que la fuerza ocupa abarcando los puntos siguientes:

1.º Situación topográfica del edificio

y superficie que miden sus cuatro exposiciones.

2.º Descripción de las caballerizas con todos sus detalles, ó sea número de pesebres que contiene cada una, dimensiones de éstos, caballos que convenientemente pueden contener, pavimento, vertientes, sumideros, pajas y situación y capacidad de éstas.

3.º Ventilación y orden de colocación de sus puertas y ventanas.

4.º Cantidad de aire respirable que contiene cada caballeriza, graduación del que consume diariamente por término medio cada uno de los caballos alojados en élla y apreciación higiénico-fisiológica de la salubridad ó insalubridad de la misma.

5.º Abrevaderos, procedencia de sus aguas, caudal y condiciones de éllas y número de caballos que pueden abrevar holgadamente en éllas en cada tanda.

6.º Chocal de la fragua y herradero, número de amarres que éste contiene y si su piso es empedrado, embaldosado ó terraplenado.

7.º Enfermerías, lazaretos de observación y aislamiento de los de contagio.

8.º Enumeración de locales accesorios indispensables á todo cuartel, como són: picadero, baños, patios, su amplitud y amarres para poder verificar la limpieza del ganado y sacarlo al fresco en las estaciones caniculares; y, por último, la existencia ó carencia de estercoleros aislados á distancia conveniente de las dependencias del cuartel.

## SUCESOS.

### Operaciones militares en Joló.

Por el último correo de Filipinas se han recibido detalles de la expedición

llevada á cabo en Joló por fuerzas combinadas del ejército y marina, con el objeto de castigar á los pueblos Looc y Boal, de dicha isla.

Desde que ocupamos aquel territorio, vienen cometiendo ataques por parte de los moros juramentados, y últimamente llegaron á un punto que no era posible tolerar en vista de las desgracias personales que nos causaban y de la paralización que amenazaba arruinar el comercio y mercados de nuestros pueblos. El gobernador de Joló pidió á la sultana de aquel país, que entregara los criminales que habían podido escapar de nuestro castigo, obteniendo por contestación, que no tenía medios para capturarlos, pero que pertenecían á los pueblos Looc y Boal, y que estaba dispuesta á facilitar el castigo de los delincuentes.

El gobernador general de Filipinas, en vista de esta declaración, ordenó la formación de una expedición compuesta de los cruceros *Aragón* y *Gravina*, corbeta *Vencedora*, goleta *Sirena* y cañonero *Paragua* mandados por el comandante de la división del Sur, capitán de navío, Sr. Aragón y de una columna de desembarco, formada por 810 hombres á las órdenes del brigadier Paulín.

La expedición se dirigió primero á Looc y después de pedir en vano á los criminales (lo que no era de esperar entregasen, pues entre ellos había algunos *pauditas*, ó sean sacerdotes mahometanos) desembarcó el 28 de Octubre dividiéndose en tres columnas; una á las órdenes del coronel del ejército Sr. D. Julian Gonzalez Parrado, gobernador de Joló, y las otras dos á las órdenes de los tenientes de navío de primera clase D. Mariano Torre y don Leonardo Gomez. Dichas columnas operaron todo el día en tierra, constantemente en fuego, y después de destruir todo el caserío del valle de Looc y causar muchas bajas al enemigo, se retiraron al anochecer sin más bajas que dos heridos de la compañía disciplinaria, uno de ellos grave.

Al reembarcar la última columna atacaron duramente los moros á la retaguardia, entablándose una lucha personal en que dejaron ellos cinco muertos en nuestro poder, uno de ellos *paudita*, al que dió muerte el cabo de

mar Raimundo Perni. En esta refriega tuvimos un marinero herido.

Momentos después se presentaron dos moros, al parecer, para comunicar; el teniente de navío D. Manuel Costilla que mandaba las embarcaciones para el reembarco, se adelantó á reconocerlos; al verlo algo separado de su gente se arrojaron contra él, y aunque tuvo la desgracia de que se le partiera la espada al primer golpe, siguió defendiéndose heroicamente con el pedazo que le quedaba, hasta que acudió la gente de un bote del cañonero *Paragua* con el segundo condestable José Segura, que dió muerte á los dos joloanos. El teniente de navío Sr. Costilla recibió una herida de bala y cuatro heridas graves de arma blanca, de las que ha fallecido en Manila poco después.

La expedición castigó también á los pueblos de Tapucan y Pandau-Pandau, con una columna de cien marineros á las órdenes del teniente de navío don Luis Lopez.

El 7 y 8 de Noviembre desembarcó otra vez toda la columna en Bool después de pedir en vano á los criminales, y en dichos días castigó duramente á todos los pueblos del llano. Los joloanos presentaron sería resistencia, dando una carga en masa con el arma blanca en que dejaron 21 muertos en nuestro poder. En este día fueron heridos dos oficiales de infantería, y ocho individuos más de tropa, y muerto un soldado de infantería de marina. Los destrozos causados al enemigo fueron extraordinarios y el número de bajas que se les hicieron pasan de 400.

Creyendo suficientemente castigados los pueblos de donde habían partido los juramentados, volvieron las fuerzas á sus destinos el 9 de Noviembre.

A la expedición la ha acompañado siempre el Tuan Paghina Arak, jefe militar de las fuerzas del sultán de Joló y otros dos ancianos del consejo, que han tratado de convencer á sus fanáticos compatriotas, ántes de emprender los desembarcos, que la expedición no tenía otro objeto que castigar á los criminales.

Tenemos el gusto de hacer constar que el capitán general de aquel ejército, elogia en extremo el comportamiento de nuestros compañeros, tanto de las columnas de desembarco como de los

buques que apoyaron con sus fuegos las operaciones, así como la organización de la brigada sanitaria, que corrió á cargo de la marina.

Nuestras bajas són: el teniente de navío Costilla, muerto de resultas de las heridas: el teniente de navío don Adolfo Solas, y alférez de navío don Juan Carranza y Reguera, contusos: dos condestables heridos, uno grave; tres marineros heridos, un corneta de infantería de marina, herido; un soldado de infantería de marina muerto y otro herido grave.

---

### Prensa Nacional.

---

#### Dice el Correo Militar:

«Hoy no nos sorprende la noticia de cierta tirantez de relaciones entre España y Portugal.

»En Lisboa se comenta mucho un incidente que refiere *O Progresso*, en esta forma:

«El día de año nuevo en la recepción de Palacio se dirigió el Sr. Andrade Corvo (ministro de Portugal en Madrid) á complimentar á la esposa de D. Juan Valera (ministro de España en Lisboa). El ministro de España estaba junto á su esposa, y al acercarse el Sr. Andrade Corvo, hizo como que no le vió y le volvió la espalda. El Sr. Corvo quedó por el pronto confuso y sorprendido; pero después... fingió que no se había apercibido de ello, porque no podía hacer otra cosa.»

»El periódico lisbonense opina que están rotas *de hecho* las relaciones diplomáticas entre los dos países. El ministro portugués se halla en Lisboa, y según el *Jornal do Commercio*, no se sabe cuando volverá. El ministro español está en España, después de lo ocurrido en palacio el día de año nuevo. No es posible negar el *hecho* de estar rotas *de hecho*; pero tampoco el *derecho* que asiste á nuestro país para ese enfriamiento de relaciones, en vista de lo ocurrido con el tratado de comercio y con la cuestión de los médicos españoles respecto á ejercer su carrera en Portugal.»

Como dice al ocuparse en este asunto otro apreciable periódico, nosotros que apreciamos cordialmente las nobles condiciones del pueblo portu-

gués, deploramos sinceramente que su gobierno, desoyendo la voz de la razón, de la justicia y hasta de la conveniencia, no quiera comprender cuánto importa una estrecha é íntima unión entre Portugal y España y prefiera complacer á la nación, de la que sólo puede esperar pruebas de amistad como la famosa del *Lorenzo Marquez*.

Tomamos de la *Revista popular*, lo siguiente:

«*Nueva raza caballar en Europa.*—Una correspondencia de San Petersburgo publicada por una revista agrícola austriaca, dá la noticia que un oficial ruso ha importado caballos de raza turcomana, cuyo aspecto se asemeja algo al del antílope, puesto que tienen el cuello liso, sin crin, cabeza grande, espaldas anchas, fuertes piernas y cola larga aunque con muy poco pelo.

Estos caballos resisten extraordinariamente á las fatigas, galopando casi siempre y pudiendo en tal marcha recorrer quince ó más kilómetros sin descansar.

A los dos años pueden empezar á trabajar y són muy sufridos al calor, frío, sed, y hambre. Además del ginete pueden llevar la carga de 120 kilogramos, y en tales condiciones galopar una hora y aun más sobre un arenal y á una temperatura de 40 grados, sin experimentar contratiempo alguno.

Uno de estos caballos, en cuatro marchas cada, una de veinticuatro horas, recorrió 535 kilómetros.»

---

### Prensa Extranjera.

---

Los periódicos alemanes siguen preocupándose ante la hipótesis de una guerra próxima, y haciendo comparaciones que no carecen de cierto interés.

He aquí algunos párrafos de la *Gaceta de Alemania del Norte*:

«En nuestro círculos militares no se considera inverosímil un próximo aumento en la artillería de campaña. Es preciso confesar que á pesar de la formación de 40 nuevas baterías en 1881, la artillería alemana se haya todavía por bajo de la francesa y de la

rusa en lo que concierne al número de piezas.

Alemania posee 340 baterías de seis cañones en pié de guerra, ó sean 2.040 cañones. En caso de movilización se ponen además en campaña baterías de reemplazo y baterías de reserva de las formaciones de la Landwehr; pero por una parte esas baterías que se forman durante una guerra están destinadas exclusivamente á las tropas colocadas en segunda línea, y por otra Francia y Rusia tienen un contrapeso proporcional, la primera en sus baterías territoriales, la segunda en sus brigadas de artillería de reserva ya formadas en tiempo de paz. Resulta pues, que para establecer un paralelo exacto, debemos ante todo poner en comparación la organización y la fuerza de las artillerías de campaña que existen en tiempo de paz.

La Francia posee en tiempo de paz 399 baterías de campaña, que representan 2.394 cañones y además 38 baterías provistas de cañones de 95 milímetros del sistema Hitolle, que pueden ser empleadas como baterías de posición. Por lo tanto la artillería francesa con su organización actual puede presentar en caso de guerra 437 baterías con 2.622 cañones. Verdad es que en este número comprendemos 76 baterías de depósito; pero están preparadas como para entrar en guerra. Si quitamos de dicho total las tres baterías destinadas en Argelia, la Francia tendrá de todos modos 564 cañones más que Alemania.

Rusia dispone en Europa de 288 baterías de ocho cañones y de 26 baterías montadas de seis cañones, lo que representa 2.460 piezas de campaña, ó sea 440 más que Alemania. No calculamos más que las formaciones destinadas eventualmente á una guerra europea.

Si por todo lo expuesto se comprende que Rusia y Francia llevan indudable ventaja á Alemania en la fuerza de su artillería de campaña, no hay que perder de vista que no existen diferencias tan notables en cuanto á la potencia y construcción de los diferentes modelos de piezas.

Leemos en *The Times*.—Las últimas noticias de la guerra entre boers

y cafres fronterizos al territorio de la República de Transvaal, relatan, aunque muy á la ligera, un sangriento encuentro ocurrido el 2 de Enero.

Los cafres, que se defendieron aquel día con un valor y una pericia verdaderamente extraños en ellos, fueron también derrotados al final de la jornada, y perdieron posiciones muy importantes.

Los guerreros de Mapoch no se daban por vencidos todavía, pero aunque conservan aún un fuerte respetable que sirve de cuartel general al mismo Mapoch, su situación, en concepto de los corresponsales, es verdadera suerte desesperada é imposible de sostener por mucho tiempo.

En la capital del Transvaal se aguardan con continua ansiedad noticias del teatro de la guerra, lo cual se explica perfectamente, por qué de tal manera absorbe la campaña la atención de los boers, que puede decirse se halla por completo en suspenso la vida de aquél pueblo desde que se rompieron las hostilidades. Ni la reforma administrativa que se proyectaba ha sido realizada, ni se han implantado las instituciones que estaban en estudio, ni siquiera se ha procedido á la elección del nuevo presidente de la república.

No hay aliento nacional más que para concluir con la guerra desoladora, emprendida contra los indígenas fronterizos.

Al *Temps*, le dicen del Cáiro que el gobierno inglés ha declarado que en la situación actual de Egipto no puede retirar más de dos mil hombres de los once mil que forman hoy el efectivo del cuerpo de ocupación inglés.

Baker-bajá, ha sido nombrado definitivamente comandante en jefe del cuerpo de gendarmes y de la policía.

Sir Evelyn Wood, que ha formulado el proyecto de reorganización del ejército, será nombrado generalísimo de ese ejército, con un contrato por dos años. Tendrá una dotación de cuatro mil libras esterlinas anuales y además será alojado á expensas del gobierno.

Los oficiales desde el grado de capitán serán por mitad ingleses é indige-

nas. Los oficiales ingleses de grados inferiores, tendrán el sueldo de 35 libras esterlinas al mes.

Leemos en **The Engineering**, que se han hecho recientemente en Francia algunas experiencias con señales ópticas, sirviéndose de pequeños globos cautivos provistos de lámparas incandescentes.

El globo experimentado tenía cerca de siete piés de diámetro, estaba hecho de papel trasparente impermeable y henchido de hidrógeno. En su interior y suspendida de la parte superior llevaba una lámpara Swan. Elevado el globo, haciendo pasar una corriente por la lámpara, quedaba iluminado de tal manera que se le distinguía á considerable distancia.

Mediante convenientes disposiciones puede establecerse perfectamente un sistema de señales por medio del alfabeto Mors. Esta invención se debe á los Sres. Egasse, Mangin y Cloris-Bandit.

---

## NOTICIAS.

---

Han llegado á San Sebastian, cureñas y aparatos para la escuela práctica de artillería que se establecerá en el castillo para el próximo verano.

Són tantos los desórdenes cometidos por el ejército de operación chino en Corea, enviado allí, precisamente, para mantener el orden, que su general en jefe se ha visto obligado á dictar medidas severísimas para contenerlos.

Entre las más nuevas figuras las de cortar las orejas, azotes y decapitación.

Se ha dispuesto ordene con urgencia el director general de ingenieros la formación del presupuesto para llevar á cabo las obras necesarias en el cuartel que ocupa el segundo departamento de sementales en la villa de la Rambla.

El cuerpo jurídico militar consta en la actualidad de cuatro ministros y fiscales togados del Consejo Supremo de la Guerra, uno de ellos de reemplazo; cuatro auditores generales de ejército; 16 de distrito; seis tenientes auditores de primera clase; 13 de segunda y 10 de tercera; ocho auxiliares, y 19 aspirantes aprobados en las oposiciones.

El jefe del cuerpo es el teniente general D. Antonio del Rey.

Existen además tres escribanos de Guerra de primera clase, dos de segunda y cuatro de tercera.

Según dicen varios periódicos, ha sido autorizada por el congreso la lectura de la siguiente proposición de ley.

«Artículo 1.º Se concede á los generales, jefes, oficiales y clases de tropa del ejército y armada, á sus asimilados en los demás cuerpos, así como á las familias de los mismos, el recurso de apelación, nulidad ó queja contra cualquiera resolución del gobierno acerca de los derechos pasivos que puedan corresponderles, en analogía con lo que hoy acontece á las clases pasivas civiles.

»Art. 2.º Queda ampliado en esta parte el art. 47, párrafo primero de la ley orgánica del Consejo de Estado, así como derogadas cuantas disposiciones se opongan á lo que se consigna en el anterior artículo, que no podrá ser alterado sinó por una nueva ley.»

Dicen de Cádiz, que se está montando una línea telegráfica entre el baluarte de Candelaria y las baterías del paseo de las Delicias. También se monta un obús en la inmediata á la calle de Asdrúbal.

Probablemente para el 25 del corriente empezarán las pruebas del cañón Armstrong de 30 centímetros, montado en la batería de la Soledad, de la misma ciudad, cuyas pruebas presenciaron el director general de artillería, el capitán Noble, delegado de la casa Armstrong y comisiones de marina.

El señor ministro de la Guerra ha recibido un telegrama del capitán general de Cuba, encareciéndole nuevamente no se destinen jefes y oficiales de infantería y caballería al ejército de aquella isla, por haber allí número excedente.

Por el ministerio de la Guerra ha sido aprobado un nuevo plan de estudios para la academia de estado mayor.

Se ha dispuesto que en el nuevo presupuesto se incluya la cantidad de 134.776 pesetas á que asciende el valor de 1.982 fusiles Remington, con destino á las fuerzas de infantería de marina.

Anuncian en Lóndres, que vá á ser reforzada la guarnición de Gibraltar con un destacamento de la artillería real.

Dos compañías francesas se encargan de la ejecución del canal de Corinto, mediante el pago de una suma de 24 millones de francos; la obra debe quedar realizada, abierta para la navegación en el plazo de cuatro años. Los trabajos comprenden la construcción del canal, los muelles y demás obras accesorias, como faros, telégrafos, remolcadores, etc. Se gradúa en cerca de 10 millones de metros cúbicos el material que hay que extraer.

El gobierno italiano comienza á desplegar la mayor severidad contra los republicanos y los anarquistas, que bajo pretexto de honrar la memoria de Oberdank, han intentado é intentan lanzar á Italia en una guerra desastrosa con el Austria. El lunes de la semana pasada se renovó el incidente de la universidad en Roma; el círculo universitario ha conseguido en veinticuatro horas un nuevo busto, y procedía ya á su inauguración, cuando la policía invadió el salón, quedando presos 25 miembros del círculo. A la misma hora intentaban los miembros de la «Asociación de los derechos del

hombre» provocar una demostración anti-austriaca en el corso; la policía y los carabineros tuvieron que intervenir para dispersar á la muchedumbre, quedando presos muchos manifestantes, entre otros, el tribuno popular Parboni.

Las cartas y noticias de Berlín y de París, siguen pintando con colores poco halagüenos el estado de las relaciones entre los dos grandes pueblos de la Europa central. La aspiración, mal velada durante tantos años, de una guerra de revancha por parte de nuestros vecinos; la cólera que en Berlín producen todas las tentativas francesas para reivindicar la posesión de Alsacia-Lorena han venido á adquirir singular acritud con motivo de las manifestaciones de los alsacianos sobre la tumba de M. Gambetta. Como si eso fuera insuficiente, las inundaciones producidas por el Rhin han añadido un poco de leña á la hoguera.

Gran parte de la prensa de París ha inaugurado una suscripción para hacer en favor de las ciudades y villas inundadas en Alsacia, lo que hace años hicieron por Múrcia y por Szegedin; mas lo que entónces fué un arranque de generosidad, es ahora, sin perder ese mismo carácter, una manifestación política. El hecho originario ha sido que el canciller alemán se ha quejado de que las regiones inundadas de Alsacia-Lorena no hayan pedido su parte en la suma de 500.000 marcos concedida por el emperador Guillermo para remediar los desastres á que aludimos.

Siendo M. de Bismark embajador de Prusia en París, dijo una vez á un colega suyo del cuerpo diplomático: *Para realizar la unidad de Alemania, creo que será preciso hacer la guerra á Francia; pero...añadió después de una pausa, me figuro que habrá que hacerla dos veces.* Para nadie es ya un misterio que en 1875 estuvo el conflicto á dos dedos de estallar, y que sólo los clamores patrióticos de M. Thiers y sus gestiones en las córtes de Rusia y y de Inglaterra pudieron evitar la guerra. Pues hoy la situación es mucho más tirante, á pesar de la menor acritud que suele emplear en sus polémicas la prensa de los dos países.

Una muestra de la importancia del canal de Suez, como zona marítima, es la siguiente estadística que creemos merece examinarse puesto que se halla sobre el tapete la nota colectiva que ha pasado Inglaterra á las naciones sobre la protección del mencionado canal.

Durante el año 1882 han transitado por el mismo canal 3.201 buques, que forman un arqueo bruto total de siete millones ciento cuarenta mil toneladas, pagando á la empresa del canal por derechos de tránsito la suma de 60.000.000 y pico de francos.

Comparado con el movimiento del año 1881, resulta un aumento de 474 buques con 1.346.000 toneladas de arqueo bruto y unos 10.000.000 como recaudación.

La recaudación general de las operaciones durante el año 1881 ascendió á 52.509.105 francos 43 céntimos, y ha llegado en 1882 á unos 63 000.000 de francos.

Esta cifra de 63.000.000 comparada con los gastos de la empresa para el entretenimiento del canal, su administración y explotación, amortización de la deuda, interés del capital, etc, etc, que todo junto sube á 29 ó 30 millones de francos por año, dá un beneficio líquido de 33.000.000 de francos por el año que acaba de terminar, para repartir como dividendo á los accionistas del canal.

Un pequeño buque, *The electricity*, acaba de recorrer el Támesis desde Millwol á Londres, con cuatro pasajeros; es la primera canoa eléctrica construida en Inglaterra, y este ensayo ha dado resultados satisfactorios.

En una hora llegó á Londres, contra viento y marea, con la velocidad de ocho nudos; la fuerza motriz venía suministrada por 45 acumuladores accionando sobre dos máquinas Siemens.

Los periódicos ingleses hablan de desórdenes ocurridos en Alejandría, en los cuales han muerto varios europeos y han sido heridos diez ó doce albaneses.

Parece que ante estos desórdenes, ha tomado Inglaterra una actitud muy enérgica y que las autoridades ingle-

sas del Egipto amenazan con reprimir severamente cualquier desorden que estalle, ya en Alejandría, ya en cualquiera otra población.

Según un despacho que publica el *Times*, algunos circasianos trataron el 15 de asesinar al sultán hallándose de servicio en palacio; pero descubierta á tiempo la conspiración, la guardia albanesa salió á la defensa del soberano, resultando una lucha en las habitaciones imperiales, que terminó siendo rechazados los circasianos.

Añade el despacho que hubo muertos y heridos por ámbas partes.

Entre los conceptos que abraza la nota que Inglaterra ha pasado á las potencias, propósito del arreglo de la cuestión egipcia, són dignos de mención los siguientes:

Propone que las potencias se pongan de acuerdo para asegurar siempre excepto en caso de guerra, la libertad del paso del Canal de Suez.

Quiere que todo acto de hostilidad en el Canal sea prohibido aún á Turquía.

Cree posible que se hagan economías en la administración egipcia, simplificándola.

Añade que el ejército egipcio será muy reducido, confiándose la conservación del orden á la gendarmería y á la policía.

Ante la posibilidad de una guerra con Austria por consecuencia de la efervescencia de Italia ante la ejecución de Uberdank, un periódico romano hace los siguientes alardes de fuerza.

«Este año se procederá á la formación de veinte baterías de campaña, de cuatro regimientos de artillería de plaza, de un regimiento de pontoneros, de dos regimientos provisionales de ingenieros, y á la organización de la artillería de montaña.

»Respecto á los parques, están de tal manera provistos, que independientemente de los fusiles de antiguo sistema, que se cargan por la recámara, y que ascienden á 600.000, existen 700.000

del mismo sistema, modelo *Weterlli*. Por lo que atañe á la artillería, se procede en la actualidad á la sustitución de los antiguos cañones por otros de acero, y dentro de poco, los regimientos estarán dotados con un total de 320 piezas.»

El 1.º de este mes principió á funcionar en Austria la nueva organización territorial militar que ha adoptado el imperio.

Las antiguas circunscripciones militares han sido reemplazadas por cuerpos de ejército y á pesar de las dificultades que siempre se encuentran en las reformas radicales, parece ser que pronto se han reconocido las inmensas ventajas que presenta la actual organización comparada con la antigua que era análoga á la de nuestras capitánías generales.

Ha sido votado por la Cámara de diputados de Sérvia el proyecto de reorganización del ejército.

Todos los hombres útiles deberán servir durante dos años al llegar á la edad de 20, y después permanecerán en la reserva hasta los 50 años.

Además del ejército activo habrá tres clases de reserva, una comprendiendo todos los jóvenes hasta la edad de 30 años, otra de 30 á 37 y otra de 38 á 50. Los alumnos de la universidad y todos los que sufran un exámen especial no tendrán que servir en el ejército activo más que cinco meses. El ejército se organizará según el sistema territorial y aumentado con cinco batallones de infantería y cinco escuadrones.

Es sabido que Rusia, para librarse de la tutela de Krúpp en la fabricación de la artillería, estableció hace algunos años la fundición de acero de Obukhoff, que ya ha construido muchos cañones de campaña, plaza y sitio. Recientemente han salido de la fábrica rusa dos piezas de marina muy notables. Es la primera, un cañón de 40 cm. (16 pulgadas) de retrocarga; su longitud es de 9,4 m.; el diámetro exterior máximo 1,65 m., y pesa unas

80 t. La otra es un cañón de 27,9 cm. (11 pulgadas) de retrocarga; su longitud es 9,78 m., ó sea 35 calibres, como la de los cañones Krúpp más recientes; el diámetro exterior máximo es 1,21 m. y el peso 43 t.

Un despacho de Sofía, dice que las noticias de la Rumelia oriental confirman los preparativos de un levantamiento inmediato de la población musulmana de las montañas. El gobierno rumeliota, acaba de embargar muchas cajas de fusiles Martini, enviados desde Constantinopla por el comité «La Joven Turquía» al subcomité de Filippópolis; las tropas turcas se han concentrado á lo largo de la frontera de la Rumelia oriental, y los cristianos, que están alarmados y esperan serias turbulencias, se aprestan á la defensa.

Un despacho de Montevideo dice que fueron objeto de muchas atenciones, durante su permanencia en aquel puerto, los marineros de la fragata de guerra española *Navas de Tolosa*, la cual estará dentro de veinte ó veinticinco días delante de Valparaiso para cambiar los saludos con aquella plaza, quedando así completamente restablecidas las relaciones entre España y Chile.

#### OBRAS RECIBIDAS.

LA REVISTA MILITAR ESPAÑOLA, *publicará una noticia bibliográfica de todas las obras cuyos autores ó editores le remitan dos ejemplares.*

APRESENTAÇÃO D'UM CARTAO ITINERARIO, por Antonio Bernardo de Figueiredo.—1.º trimestre de artillería.—Un tomo en 8.º con 7 páginas y un plano itinerario.—Santarem, 1882.

IMP. Y LIT. DEL DEPÓSITO DE LA GUERRA.—1883.